

José Raúl García Barrios

Agosto 2025

Estudió biología en la Facultad de Ciencias de la UNAM, una maestría en economía por el Colegio de México y un doctorado en economía agrícola y de recursos naturales en la Universidad de California en Berkeley. Actualmente es investigador Titular C del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM y miembro del SNI. Ha enseñado y publicado extensamente en temas de ecología, teoría económica, epistemología política y análisis socio-ecológico, contribuyendo con conocimientos originales en todos estos campos. Su investigación ha sido radicalmente transdisciplinaria, destacándose por combinar el análisis teórico riguroso, la modelación matemática y la investigación-acción participativa exigente, lo que le ha valido ser reconocido como un importante líder de la investigación con incidencia social en México. Su carrera es expresión de un compromiso ético continuo con el derecho humano de los pobres y vulnerados a participar en la producción de conocimiento cierto y útil sobre los factores y procesos que los dañan; la misma ética le lleva a privilegiar la publicación en español e impulsar la promoción autoral de sus colaboradores, especialmente los más jóvenes. De 2018 a 2024 coordinó el Pronaces Agua de Conahcyt; previamente, de 2014 a 2018, estuvo al frente de la Comisión de Ciencia y Tecnología del Tribunal Latinoamericano del Agua. También posee una amplia experiencia en el análisis y gestión de los residuos sólidos. Hasta julio de 2022 fue coordinador académico del programa “Manejo Integral de Residuos Sólidos Universitarios” del campus Morelos de la UNAM, que fue galardonado con el Green Gown Award de las Naciones Unidas; además, entre 2022 y 2024 fungió como coordinador general del Pronaii de Residuos Sólidos de CIESAS-Conahcyt. De 2002 a 2011 trabajó en el rescate de los ríos y barrancas del norponiente de Morelos, co-coordinando el Macro-proyecto "Manejo de Ecosistemas y Desarrollo Humano" (2005-2010) de la UNAM. Desde hace cuatro décadas ha sido fundador y asesor pro bono de numerosas organizaciones mexicanas comunitarias enfocadas en temas políticos, justicia y restauración medioambiental.